# Gibliotheuse 4

Gocumentation Internationalo Contemporale



## FONDO de AYUDA a la RESISTENCIA CHILENA

Paris, 16 JUNIO -- 31 JULIO 1983.

N° 6--7

# telex-chile

### editorial:

Las contínuas movilizaciones de masas que se han estado desarrollando en estos últimos meses en Chile, es una combativa respuesta de la clase obrera a la dictadura militar de Pinochet.

El pueblo chileno dijo basta a la dictadura y a la represión, y ha empezado a organizarse para defender sus derechos, como es el pan, el trabajo, la educación y por sobre todo, la libertad y la democracia.

Todos los chilenos debemos estar concientes y prepararnos responsablemente para futuros acontecimientos; es urgente la unidad de todos los sectores revolucionarios para dar respuestas a los embates del tirano y del imperialismo y también para parar a aquéllos que quieren negociar con la burguesía, aduciendo que es la única salida que nos queda.

Debemos ser claros en ésto, los miles de muertos, los prisioneros-desaparecidos, los tortura-dos, los fusilados, no los vamos a negociar con nadie y todo aquél que lo intente hacer tendrá que responder ante nuestro pueblo.

VIVA LA 4a JORNADA DE PROTESTA :

: VIVA LA CLASE TRABAJADORA !

F.A.R.C.

F.A.R.C.

FONDO DE AYUDA A LA RESISTENCIA CHILENA
1, rue Montmartre - 75 001 PARIS
Tél. 508 - 48 - 28.

Paris, Agosto 1983.

Compañeros (as):

Por el periodo de vacaciones, las publicaciones de los números 6-7 y 8-9 de "Telex-Chile", reagrupan los resúmenes de las noticias correspondientes a las fechas siguientes :  $N^{\circ}$  6 - 7 = Del 16 de junio al 31 de julio 1983.  $N^{\circ}$  8 - 9 = Del 1° al 31 de agosto 1983.

A partir del mes de septiembre próximo, las publicaciones retomarán su curso normal, es decir, quincenalmente.

Rogamos a nuestros lectores disculpar este pequeno cambio, al que nos vimos obligados por razones ajenas a nuestra voluntad.

Los saluda fraternalmente,

F.A.R.C.

FONDO DE AYUDA A LA RESISTENCIA CHILENA

#### RESUMEN DE NOTICIAS DEL 16 JUNIO AL 31 JULIO 1983

#### EDICION ESPECIAL VACACIONES

#### 16 AL 30 JUNIO '83

#### JORNADA DE PROTESTA

SANTIAGO, 16 JUNIO. - El escenario de la Primera Jornada Nacional de Protesta, se repitio el martes 14 de junio en Chile. Según sus organizadores, la protesta fué mas masiva y de naturaleza más claramente politica que la del 11 mayo. El saldo de esta jornada, ampliamente conocido, fué de dos muertos, dirigentes sindicales detenidos, un atentado a la dinamita en la vía férrea de Rancagua y a los pilones de alta tensión de Concepción, autobuses incendiados en la capital, explosión de una bomba en el Circulo de Carabineros de Viña del Mar.

A 400 millones de pesos ascienden los daños causados en la región metropolitana, daños que afectaron tanto a la propiedad pública como privada, informó el gobierno.

#### DELEGACION CHILENA - O.I.T.

SANTIAGO, 17 JUNIO. - Un cuestionario a los poderes de representación del integrante de la delegación oficial chilena en nombre de los trabajadores, Guillermo MEDINA, efectuó la Comision de Verificación de Poderes de la Sexagésima Novena Conferencia de la Organización Internacional del Trabajo, O.I.T., en Ginebra. Por otra parte, los delegados en el exilio de los sindicatos chilenos fueron admitidos en la conferencia de la OIT, como los únicos representantes legítimos de los trabajadores chilenos. Ellos son Manuel BUSTOS y Héctor CUEVAS.

#### TRABAJADORES COLBUN ANUNCIAN PARO

SANTIAGO, 17 JUNIO. - Cerca de 1.000 trabajadores del Complejo Hidroeléctrico Colbún, anunciaron que irían al Paro en apoyo a la C.T.C. Un dirigente señaló que se daría a conocer una declaración pública, solicitando la libertad de Seguel. El Complejo carece de sindicato desde que tuvieron un conflicto, terminado hace dos meses.

#### ESTADO DE EMERGENCIA

SANTIAGO, 18 JUNIO. - El Intendente Regional, Jefe de Zona en estado de emergencia de la Segunda y Tercera Región, brigadier general Alfredo CALDERON, declaró anoche zonas bajo control militar, el mineral de Chuquicamata y la provincia de Tocopilla. Asimismo, designó delegado de Zona de estado de Emergencia de la Tercera Región, al coronel de ejército, Alejandro GONZALEZ.

#### ZALDIVAR - ALIANZA DEMOCRATICA

SANTIAGO, 19 JUNIO. - El presidente de la Union Mundial Democrata-Cristiana, el chi-Ieno Andrés ZALDIVAR, propuso en Washington la concertación de una "gran alianza" democrática para oponerse al gobierno de Pinochet.

#### PINOCHET - EXILIADOS

SANTIAGO, 19 JUNIO. - A. Pinochet, en cadena de radio y T.V., denunció los propósitos "sediciosos" que tuvieron los "desmanes" del 14 del presente, y advirtió que el gobierno tomará medidas definitivas para que estos hechos no se vuelvan a repetir. Llamó a la unidad nacional, indicando que se revisara el sistema de retorno de los exiliados. Podrán volver - dijo - todos los que lo soliciten, excepto activistas, terroristas o participantes en campañas anti-chilenas.

#### CHILE - REPRESION

SANTIAGO, 20 JUNIO. - Tres muertos, una veintena de personas heridas por balas, 1.351 arrestaciones (de las cuáles 634 en Santiago), tal es el resultado oficial de la represión contra los manifestantes del martes 14.

19 dirigentes sindicales y 900 obreros licenciados, tal es la primera respuesta de las autoridades a la huelga declarada el jueves 16 junio, en la mina El Salvador. Las cartas de licenciamiento, fueron entregadas a las esposas de los trabajadores por carabineros armados de metralletas. En una asamblea que se realizó al fin de la tarde, el personal decidió continuar la huelga por una duración ilimitada. Dos condiciones para retomar el trabajo: la libertad inmediata de Rodolfo SEGUEL y la reintegración de todos los trabajadores licenciados.

#### DIRIGENTE CTC - DETENIDO

SANTIAGO, 21 JUNIO. — El Ministro sumariante Efren ARAYA ordenó la reclusión, en libre plática, del Presidente subrogante de la CTC, Hugo ESTIVALES, y de otros cinco dirigentes de ese sector. El magistrado sustancia un proceso originado en un requerimiento o denuncia presentado por el Ministro del Interior en contra de ll sindicalistas por haber llamado a un paro de actividades en los centros mineros. ESTIVALES se halla en la Penitencieria, en tanto que Raúl MONTECINOS, Manuel RODRIGUEZ, Roberto CARVAJAL, Leonel ABARCA, Roberto GUERRA fueron enviados a la Cárcel Publica.

#### NUEVO VICARIO EPISCOPAL

SANTIAGO, 21 JUNIO. - El Arzobispo de Santiago, Monseñor Juan Francisco FRESNO, elevor al cargo de Vicario Episcopal para la Solidaridad, al actual secretario Ejecutivo de la misma, diácono y periodista, Enrique PALET. Fresno dijo que DE CASTRO no deja la Vicaria, pero que en adelante va a ser auxiliado por el delegado epicopal, Enrique Palet.

#### ALEJANDRA Y LOS DESAPARECIDOS

SANTIAGO, 21 JUNIO. - Marcia Alejandra MERINO VEGA, ex-estudiante de Antropologia de la Universidad de Concepcion, quien era buscada por su participación en el secuestro de personas que luego aparecieron en las listas de detenidos-desaparecidos, fué detenida el 16 de junio pasado y transladada hasta el Centro de Orientacion Femenina. El fiscal militar Juan Carlos MANNS la interrogó y la dejó en libertad "por falta de méritos".

#### AUTORIZADA VUELTA DE EXILIADOS

SANTIAGO, 22 JUNIO. – Una nueva lista de 150 exiliados fue autorizada a reingresar al país. Entre ellos se cuentan seis personalidades políticas: Andrés ZALDIVAR, Rafael Agustín GUMUCIO, Rafael TARUD, Eugenio VELASCO LETELIER, Claudio HUEPE y Carlos BRIONES. El Ministro Enrique MONTERO informó que en el futuro se continuará entregando listas, en las que podría incluirse otras personalidades.

#### TRABAJADORES - ALGUNOS REINTEGROS

SANTIAGO, 22 JUNIO. - El 80 % de los trabajadores de minera Andina, que el pasado 17 acataron el paro Ilamado por la CTC, será reintegrado a sus labores, según el Jefe de RR.PP., Guillermo ZENTENO. Esto no es un "perdonazo", dijo Zenteno a la mayoría de los 550 trabajadores, "la reconsideración de la situación de cada trabajador se hace exclusivamente basada en sus antecedentes laborales".

En Rancagua, los dirigentes de la zonal El Teniente, recibirán una respuesta de parte de la empresa, sobre el posible reintegro de los 200 trabajadores despedidos.

#### M. PACHECO - EXILIADOS

SANTIAGO, 23 JUNIO. - Maximo PACHECO, presidente de la Comisión Chilena de Derechos Humanos, señalo que "nos hemos impuesto con interés de la lista de exiliados a quienes se ha levantado la prohibición de ingresar al pais". "Nos aflige profundamente -agrega el comunicado- que esta medida no haya beneficiado a todos los exiliados porque, en nuestro concepto, todo chileno tiene derecho a vivir en su patria, y si ha cometido delito deben ser los Tribunales de Justicia y no la autoridad administrativa la que los sancione".

Por su parte, el Ministro de Relaciones Exteriores, Miguel SCHWEITZER, señaló que no existen condicionamientos para el reingreso al país de los exiliados incluídos en la ultima lista entregada por el gobierno. Agregó su esperanza de que los beneficiados con la medida volvieran sin revanchismo ni odio y con el ánimo de incorporarse a las actividades y a la paz social.

#### EDUCACION RELIGIOSA

SANTIAGO, 23 JUNIO. - Todas las religiones podrán hacer uso de la facultad de dar clases de su credo, en los establecimientos educacionales que reciben aportes del Estado. Tal es el criterio básico del proyecto de decreto que está elaborando el Ministerio de Educación, reveló el subsecretario de la cartera, Juan Enrique FROEMEL.

#### EMBAJADOR EE.UU. - DIRIGENTES SINDICALES

SANTIAGO, 24 JUNIO. - El embajador de EE.UU., James THEBERGE, se reunió el miércoles con cinco dirigentes sindicales chilenos, con el fin de tener una apreciación directa de lo que sucede en el sector laboral. Asi lo informó la embajada norteamericana en Santiago.

#### BOMBA EN PROVIDENCIA

SANTIAGO, 24 JUNIO. - Una bomba estallo en la tienda "Arcilla artistica", de la Fundacion Nacional de Ayuda a la Comunidad, causando cuantiosos daños en el establecimiento, ubicado en el Paseo Las Palmas de Providencia.

#### JOAN MANUEL SERRAT - CHILE

SANTIAGO, 24 JUNIO. - En declaración pública, el Ministerio del Interior señaló que ante los juicios criticos frente a la realidad nacional y contrarios al gobierno de parte de Joan Manuel SERRAT, había dispuesto prohibir su ingreso al pais.

El embajador de España, Miguel SOLANO, concurrió a La Moneda para entregar una protesta oficial ante el gobierno de Chile, por esta prohibición.

#### ESTUDIANTES U.C.

SANTIAGO, 25 JUNIO. - 15 presidentes de centros de alumnos de la Universidad Católica emitieron una declaración en la cuál repudian la agresión contra el presidente de la FEUC, Juan Jaime DIAZ, durante las manifestaciones del pasado jueves. Los dirigentes señalan en la declaración "la imperiosa necesidad de poner punto final a actos de violencia partidista" en el interior de la U.C. y llaman a los estudiantes a defender "nuestra universidad y nuestros derechos".

#### RECEPCION RELEGADOS PISAGUA

SANTIAGO, 26 JUNIO. - Un emotivo acto de recepción a los 32 relegados de Pisagua, se registro en la Vicaria de la Solidaridad. Luego de ser liberados en el Cuartel de Investigaciones, hasta donde fueron traídos en bus desde la zona norte, los relegados se dirigieron hasta la Vicaria de la Solidaridad, donde Monseñor Juan de CASTRO les dirigio algunas palabras de bienvenida y les ofreció la colaboración de la entidad eclesial para atender los problemas que pudieran presentárseles desde ahora en adelante.

#### DIRECTIVAS GREMIALES - DIALOGO

SANTIAGO, 27 JUNIO. - El presidente de la Confederación Nacional de Dueños de Camiones, Adolfo QUINTEROS, informó que el gremio acordó la total normalizacion de actividades y su disposición a dialogar con el gobierno para buscar una solución a sus problemas.

Por otra parte, organizaciones gremiales de diversos sectores representativos de trabajadores, transportistas y pequeños y medianos empresarios, se reunirán para proponer al gobierno vias de solución a problemas contingentes. Las conversaciones previas han estado encabezadas por las Directivas de los gremios del Transporte, a las que se han sumado algunos colegios profesionales.

#### EXPLOSIONES EN EL METRO

SANTIAGO, 28 JUNIO. - Cerca de media hora estuvo interrumpido el funcionamiento del ferrocarril metropolitano a causa de dos explosiones ocurridas en la madrugada de ayer, en distintos tramos de las lineas l y 2. Los danos producidos por los atentados ascienden, según estimaciones de la empresa, algunos 100 mil pesos aproximadamente.

#### ARTISTAS MANIFIESTAN

SANTIAGO, 29 JUNIO. - Una rápida manifestación realizaron artistas ayer frente al Teatro Municipal. Los manifestantes -entre ellos Ana GONZALEZ, Coca GUAZZINI y Gonzalo ROBLES- emitieron gritos que pedian entre otras cosas libertad de expresión y cultura para el pueblo y hacian alusión a la democracia.

#### UNIVERSITARIOS EXPULSADOS

SANTIAGO, 29 JUNIO. — Cinco alumnos fueron expulsados de la Universidad Catolica de Valparaiso por "haber provocado y participado en forma reiterada en actos que ha alterado gravemente la actividad académica y derivado en desórdenes y daños a los bienes de la Universidad". Nuevos desórdenes se produjeron hoy después del mediodía, lo que obligo la intervención de carabineros y el empleo de bombas lacrimógenas para dispersar a los participantes. Los alumnos protestan por la expulsión de los cinco estudiantes y por el sumario interno que se sigue en contra de 15 alumnos de la Universidad Santa Maria.

#### CHILE - CESANTIA

SANTIAGO, 30 JUNIO. - A un 20,7 % alcanzo la tasa de desocupación para el Gran Santiago, en el mes de mayo recién pasado, según cifras dadas a conocer por el Departamento de Economia de la Universidad de Chile. Este porcentaje es un 1,1 % mas alto de la encuesta trimestral variable mowil del INE durantes los meses de febrero y mayo.

Por otra parte, el presidente de los productores agricolas, Domingo DURAN, se refirió a los problemas de la tierra magallánica, dando a conocer los resultados de una gira por la zona austral. Dijo que los niveles de cesantía van desde el 50 al 60 %.

#### COLEGIO DE PERIODISTAS - CRISIS

SANTIAGO, 30 JUNIO. – La directiva del Consejo Regional metropolitano del Colegio de Periodistas, se reunira esta tarde a fin de determinar los pasos a seguir para impedir la división del gremio, luego de la crisis provocada por la renuncia del consejero Fernando MARTINEZ, a raiz de la publicación de un extra en la revista "El Periodista" que fué considerado de clara tendencia partidista y contrario a los intereses puramente gremiales.

#### NUEVOS RELEGADOS

SANTIAGO, 30 JUNIO. - Otros 5 dirigentes sindicales fueron relegados por 3 meses a localidades del extremo sur. Se trata de Sergio CANCINO y Sergio VILLALOBOS, de la Confederacion Campesina "El Surco"; Héctor SOLIS, Jorge GORTER y la senora MORALES, del Sindicato de la Construcción.

#### NOTICIAS DEL 1º AL 31 JULIO '83

#### NUEVO JEFE ESTADO EMERGENCIA

SANTIAGO, 1º JULIO. - El Mayor General Osvaldo HERNANDEZ PEDREROS asumió ayer la comandancia general de la guarnición del Ejercito de Santiago y la Jefatura de Zona en Estado de Emergencia de la Region Metropolitana y provincia de San Antonio. Reemplaza en dicho cargo al mayor general Héctor OROZCO SEPULVEDA.

#### BELISARIO VELASCO

SANTIAGO, 1º JULIO. - Una carta al Ministro del Interior envió el ex-dirigente de la Democracia-Cristiana, Belisario VELASCO, en ella denuncia las amenazas que atentan contra la seguridad de su hija y de su familia.

#### MEDICOS EN EXILIO

SANTIAGO, 1º JULIO. - Los nombres y antecedentes de 38 médicos que se encuentran encel exilio, fueron puestas a disposición del Ministerio del Interior por el Colegio Médico de Chile. Un comunicado del Colegio dice: "una vez más esta entidad gremial hace fé de la posibilidad formulada por el gobierno para que retornen los exiliados".

#### CESANTIA EN LA CONSTRUCCION

SANTIAGO, 1º JULIO. - La Confederación de Trabajadores de la Construcción, señaló en declaración pública que durante el periodo julio a septiembre de 1981-82, la desocupacion en el sector creció del 11,7 % a 62, 2 %. Como contraparte -agregó la organización- el empleo en la construcción cayó violentamente en el mismo periodo de 80.600 trabajadores a 34.500, lo que representa una reducción de un 57 % en un

#### MANIFESTACION FAMILIARES DESAPARECIDOS

SANTIAGO, 1º JULIO. - Un grupo de mujeres, familiares de detenidos-desaparecidos, efectuo en la tarde de ayer una manifestacion en los Tribunales de Justicia, solicitando la agilización de los procesos respectivos. Las manifestantes lanzaron gritos y desplegaron lienzos, que fueron retirados por personal de guardia del recinto.

#### NUEVO ARZOBISPO - LA SERENA

SANTIAGO, 2 JULIO. - Como nuevo Arzobispo de La Serena, fué nombrado Mons. Bernardino PINERA, acutal Secretario General de la Conferencia Episcopal de Chile. La designación fue hecha hace dos meses, pero se mantuvo en reserva hasta el momento de la publicación en "L'Osservatore Romano".

#### CHILE - SALUD

SANTIAGO, 2 JULIO. - En un 30.% han bajado las ventas de los medicamentos en los ultimos tres años debido a la contracción del mercado, según informó el presidente de la Camara de la Industria Farmaceutica de Chile, Victor DAGNINO.

= Una consulta en la que participarán unos 4 mil médicos de Santiago, realizará el Consejo Regional Santiago del Colegio Médico, con el propósito de conocer el pensamiento de las bases sobre el actual modelo de salud vigente, según informó a la prensa el presidente de este Consejo, Dr. Ricardo VACAREZZA YAVAR y la Secretaria General, Dra. Haydée LOPEZ.

#### DENUNCIA CONTRA M. MADARIAGA

SANTIAGO, 3 JULIO. — La Ministra de Educación, Mónica MADARIAGA, fué denunciada ante los Tribunales de Justicia por haber negado un derecho constitucional al Instituto Politécnico "Diego Portales" de Concepción. El requerimiento fué presentado ante la Corte de Apelaciones de Santiago mediante un recurso de protección.

#### REAPERTURA POSIBLE DE CRAV

SANTIAGO, 3 JULIO. - La reapertura de la planta refinadora de azúcar CRAV de Viña del Mar, podría significar problemas para los objetivos del plan remolachero nacional.

#### F. CASTILLO VELASCO - PREMIO NACIONAL

SANTIAGO, 3 JULIO. - El arquitecto y ex-Rector de la Universidad Catolica, Fernando CASTILLO VELASCO, recibió el Premio Nacional de Arquitectura 1983 como reconocimiento a su labor profesional, universitaria, gremial y en diferentes otros campos, según expresó el Directorio Nacional del Colegio de Arquitectos de Chile.

#### POSIBLE INDULTO A DETENIDOS

SANTIAGO, 4 JULIO. - El Ministro de Justicia, Jaime DEL VALLE, confirmó la versión entregada en Madrid por el diputado socialista español José Maria BENEGAS, en el sene tido de que el gobierno chileno indultaría a varios detenidos, entre ellos al ex-diputado socialista, Guillermo ZUNIGA, quien sería extrañado. El indulto, en caso de ser concedido, beneficiaria a otras cuatro personas condenadas en el llamado "Proceso de Talca".

#### CONSULTIVO COMERCIO DETALLISTA

SANTIAGO, 4 JULIO. - Con 10 acuerdos, calificados como "combativos" por personeros del gremio, finalizó ayer en La Serena el consultativo multirregional del comercio detallista, al que concurrieron cerea de 400 dirigentes, representativos de las diversas regiones del país. El encuentro fué presidido por Rafael CUMSILLE, entre los acuerdos figura uno referente al valor minimo de 30 pesos para dar boletas de compraventa, el quenno satisface al comercio.

#### ASALTADA RADIO

SANTIAGO, 5 JULIO. - Con estupor y desesperación, el personal de Radio Aysén, de Puerto Aysén, comprobó que los estudios de la pequeña radioemisora fueron asaltados por desconocidos, en la noche del 30 de junio. Los asaltantes no se llevaron el dinero en efectivo que se encontraba sobre un escritorio. La Radio es propiedad de la Sociedad Radio Aysén Limitada, filiał de la Asociación de Radiodifusoras Católicas, ARCA.

#### EXPULSION DE ALUMNOS U. CHILE

SANTIAGO, 5 JULIO. - La Facultad de Arquitectura de la Universidad de Chile, mantuvo silencio respecto a la expulsión de dos alumnos de la Escuela Nocturna de Construcción, dependiente de ésa facultad. Los alumnos afectados serían Alfonso MURUA OLGUIN y Raúl CONTRERAS FERNANDEZ, de quinto y segundo año respectivamente.

#### **ESTADISTICAS**

SANTIAGO, 6 JULIO. - La fuerza de trabajo total del país alcanza a 4 millones 98 mil personas, según datos proporcionados por el director de Estadisticas Laborales del I.N.E. (Inst. Nac. de Estadisticas), Héctor NAPPES.

#### ESTADISTICAS - (Cont.)

SANTIAGO, 6 JULIO. - El IPC tuvo un alza del 1,6 % en junio, respecto del mes anterior. Con este indice se eleva al 10, 1 % el alza del costo de la vida en lo que va corrido del año, mientras que en los últimos 12 meses, llegó a 32, 3 %.

= Durante el trimestre abril-junio del presente año, la desocupación bajó en un 0,1 % con respecto al trimestre anterior. Paralelamente, el número de personas que trabaja en el PEM subió en mayo a 396.277 personas en œl pais, mostrando un aumento del 3,99 %

respecto al mes de abril.

En el Gran Santiago, la cifra de ocupados en el PEM llegó en mayo a 92.037 personas, casi 2.500 más que en abril. Asimismo, según las estadisticas, la cifra de trabajadores del POJH continua creciendo a ritmo intenso, casi triplicandose la cifra del mes de octubre del año pasado cuando se inició el proyecto. De 54.187 beneficiados que tenía el POJH en el pais en octubre, su número actual llega a 132.449 personas.

En la Región Metropolitana, su número se elevó de 15.615 beneficiados en octubre del 82 a 96.252 personas, setuplicándose la cifra inicial, según informes oficiales.

#### JAIME CASTILLO

SANTIAGO, 7 JULIO. - Un nuevo recurso de amparo interpuso ante la Corte de Apelaciones, el jurista y ex-Ministro de estado, Jaime CASTILLO VELASCO, exiliado en Venezuela desde hace casi dos años.

#### QUEJAS JUICIO ALEJANDRA

SANTIAGO, 7 JULIO. - El abogado Pedro BARRIA interpusó un recurso de queja disciplinaria contra el Ministro José CANOVAS ROBLES, en su doble calidad de presidente de la Corte Marcial y ministro subrogante del magistrado Servando Jordán, instructor del proceso por desaparición de personas en el periodo en que éste ultimo hizo uso de licencia. Según lo informado por el abogado, el magistrado no cumplió con interrogar, en la forma en que le fue solicitado, a Marcia Aljandra MERINO VEGA, inculpada en numerosos procesos sobre desaparición.

#### ALLANAMIENTO SEDE C.N.S.

SANTIAGO, 8 JULIO. - Funcionarios de seguridad allanaron anoche la sede de la Coordinadora Nacional Sindical, deteniendo a cinco personas, entre ellas a dos mujeres. Se informo asimismo que otras cinco personas fueron detenidas en una manifestación en la Plaza de Armas de Santiago. Uno de los detenidos en el allanamiento fue identificado por un testigo como Edgardo FUENTEALBA, dirigente de la construcción. Los efectivos de seguridad sacaron del local numerosos paquetes con documentación y archivadores.

#### AUTORIZACION RETORNO

SANTIAGO, 9 JULIO. - El ex-Senador democristiano Renán FUENTEALBA y el ex-Diputado comunista César GODOY URRUTIA, figuran en la lista de 88 exiliados autorizados para retornar al pais, dada a conocer por el Subsecretario del Interior, Germán GARDEWEG.

"La medida de permitir el retorno de 88 exiliados al país es muy oportuna. Es bueno que se progrese en este asunto", señaló el Nuncio Apostólico, Mons. Angelo SODANO.

Tras permanecer 9 años en España como exiliado politico, regresó a Santiago el ex-Senador Rafael TARUD, quien integra la lista de más de 600 chilenos autorizados de reingresar al país. También regresó al país la viuda del ex-Canciller Orlando LETELIER, quien fuera asesinado en Washington.

#### RENUNCIA SUBSECRETARIO

SANTIAGO, 9 JULIO. - Por razones de salud renunció a su cargo el Subsecretario de la Vivienda, Sergio BEZANILLA FERRES.

#### WILMA SAAVEDRA - DETENIDA

SANTIAGO, 10 JULIO. - La ex-Parlamentaria Wilma SAAVEDRA, fue detenida junto a otras dos mujeres tras participar en el Faro de Apoquindo. Las manifestantes distribuyeron copia de la última declaración de los obispos chilenos llamando a establecer las condiciones necesarias para el diálogo. Junto a la ex-parlamentaria, fueron detenidas Adriana RUIZ ESQUIDE, hermana del ex-parlamentario Mariano RUIZ E., y Maria Loreto del CAMPO. Fueron llevadas a la 17 Comisaria y después a la Posta del Hospital Salvador para constatar su estado de salud y luego a la 6ta. Comisaria, de donde salieron en libertad por orden del Ministerio del Interior.

#### MANIFESTACION EN ESPANA

SANTIAGO, 11 JULIO. - Cerca de mil personas manifestaron en la ciudad de Barcelona en contra del gobierno chileno. La manifestación fué convocada por las dos principales centrales sindicales españolas: Unión de Trabajadores y Comisiones Obreras.

Por su parte, el gobierno español ordenó a su embajador en Chile, expresar su protesta por la reciente detención de lideres chilenos, el ex-canciller Valdés y los dirigentes políticos Jorge Lavanderos y José de Gregorio.

#### RENUNCIA DIRECTOR GENDARMERIA

SANTIAGO, 12 JULIO. - El Director Nacional de Gendarmería, Rodolfo SCHIDLIN, renunició a su cargo luego de servirlo por dos años. La renuncia le fué aceptada en las últimas horas por el Ministro de Justicia, Jaime del VALLE.

#### MALVERSACION FONDOS CARCEL

SANTIAGO, 12 JULIO. - Una cuantiosa malversación de fondos fue descubierta en la cárcel publica, siendo detenido un funcionario civil de Gendarmeria. La apropiación indebida de fondos se venía efectuando desde hace algún tiempo.

#### 3a JORNADA DE PROTESTA

SANTIAGO, 13 JULIO. - Una 3a Jornada de Protesta Nacional se desarrolló ayer en Chile. Las dos primeras, del 11 mayo y 14 junio de este año, fueron los sindicatos los elementos motores, en tanto que el movimiento del 12 de julio, se tornó netamente politico y de repudio al regimen de fuerza de Pinochet.

Desde las primeras horas de la mañana del martes, en Santiago, la policía autorizaba a circular solamente a los automovilistas poseedores de un permiso del Ministerio de Defensa. La jornada fue ampliamenet seguida. Paradojalmente, el error del gobierno de arrestar, tres dias antes, al presidente de la Democracia Cristiana, Gabriel Valdés, "favoreció" la movilización popular. Hasta el arresto de Valdés, la jornada del 12 julio no tenia oficialmente otro promotor que "el pueblo mismo", incluso aunque era evidente que la iniciativa venía esta vez de los partidos politicos entre ellos la D.C. que estaba a la cabeza.

700.000 tracts llamando a la protesta, fueron intervenidos en la imprenta clandestina. La imposición del toque de queda entre 20 y 24 hrs. en la capital y en Concepción y en el puerto de San Antonio, permitio a la prensa de jugar con la censura, ya que el anuncio del toque de queda, permitio de evocar la protesta, lo que el gobierno habia prohibido.

El toque de queda no impidió por tanto, el golpear de caserolas y los klaxons, que se han convertido en simbolo de oposición al regimen de Pinochet. Antes de las 20 hrs., centenares de estudiantes manifestaron en la Facultad de Derecho y en la U.C. de Santiago, lo mismo en Concepción. Otras manifestaciones tuvieron lugar frente al Palacio de Justicia de Santiago.

La 3a Protesta a pesar que terminó siendo un triunfo, tuvo por saldo dos muertos, centenares de heridos por balas de la policía o de grupos para militares y mas de 500 arrestaciones.

#### TOQUE DE QUEDA

SANTIAGO, 13 JULIO. - La autoridad militar de Santiago dispuso ayer el Toque de Queda, entre las 20 y las 24 hrs., mediante el bando 145 el que se cumplió con esporádicas transgresiones en barrios periféricos de la ciudad. La disposición fue adoptada, según la Jefatura de Zona en Estado de Emergencia, debido a que "existen antecedentes de que se estaba preparando un plan de agitación con atentados y acciones violentistas, detras del cual se encuentra el proscrito Partido Comunista"

El toque de queda se cumplió con esporádicas transgresiones; sin embargo, derivaron en la muerte de una joven, de un herido a bala y en un número indeterminado de detenidos. Isabel SANHUEZA SILVA, de 19 años de edad, recibió un balazo en el cuello en un confuso incidente registrado frente a su casa. Por su parte, el joven de 17 años, Alberto PINO QUEZADA, recibió un impacto de bala en la espalda, en la rotonda de Quilin yfue intervenido en el servicio de urgencia del Hospital El Salvador, donde se encontraba en estado de observación.

#### PIDEN LIBERTAD DE VALDES

SANTIAGO, 13 JULIO. - - El gobierno demócrata-cristiano de Ecuador expresó "su preocupacion" por la detención del ex-canciller chileno Gabriel VALDES, dijo la Cancilleria.

Los ex-Secretarios de estado norteamericano, Cyrus VANCE y Edmund MUSKIE, junto al embajador norteamericano ante la OEA, Sol LINOWITZ, condenaron la detención de G. Valdés, en telegrama enviado hoy al general A. PINOCHET.

El Primer Ministro italiano Amintore FANFANI, informó personalmente al hijo de Gabriel Valdés, sobre una iniciativa italiana ante las Naciones Unidas para que esa organización se una a la campaña de presiones en favor de la libertad del ex-canciller.

- El gobierno griego protesto en nombre de la Comunidad Económica Europea por el encarcelamiento en Chile del democristiano Gabriel VALDES y otros dirigentes politicos chilenos.

- El Canciller belga Leo TINDEMANS citó al encargado de negocios de Chile para formular una protesta contra el arresto del dirigente opositor chileno y exigir el retorno dellas libertades cívicas en el pais.

- El ex Canciller alemán occidental y dirigente social-demócrata Willy BRAND envió un cablegrama al Jefe del estado chileno, general Pinochet, para expresarle "la indignación"de su partido por la detención de Gabriel Valdés y otras figuras de la Democracia Cristiana en ese pais.

#### LIBERADO GABRIEL VALDES

SANTIAGO, 14 JULIO. - Gabriel VALDES al salir en libertad, a las 2I/O8 hrs. de ayer señaló: que su liberación era "un triunfo en la lucha por la libertad de mi pais." Por su parte, Jorge LAVANDEROS señaló que "es el triunfo de la verdad y la razón sobre la fuerza". En tanto, José GREGORIO indicó que su prisión "fue una experiencia penosa pero valiosa".

#### CUIDADOR DESAPARECIDO

SANTIAGO, 15 JULIO. - El cuidador de un liceo particular de la comuna de Pudahuel se encuentra desaparecido y sus familiares señalaron que posiblemente fue secuestra-do media hora antes de finalizar el toque de queda. Oscar CASTRO CAMPOS, de 27 años, desapareció a las 23 hrs. del martes pasado.

#### RELACIONES CHILE - EE. UU

SANTIAGO, 17 JULIO. — Un responsable de la Administración Reagan, explica que después de la "luna de miel" es más bien la prudencia la que caracteriza las relaciones entre los Estados Unidos y Chile. Pero, según él, la dictadura chilena ha reaccionado con moderación ante los últimos sucesos y Pinochet tiene todavía "hermosos dias" delante de él.

En efecto, es la prudencia que parece caracterizar mejor la evolución de las relaciones entre los dos paises. EE. UU. está decepcionado, posiblemente, pero aún no resuelto a la ruptura, al punto que la Administración Reagan no desespera y espera del gobierno de Santiago que elija, frente a la situación actual, de liberizar el regimen.

"Cuando la Administración Reagan tomó sus funciones, en enero de 1981, hizo un esfuerzo real por tener buenas relaciones con Chile, por razones ideológicas y pragmaticas" prosiguió este responsable que desea guardar el anonimato.

Washington levantó sus restricciones sobre los préstamos acordados a Chile en el marco de las organizaciones internacionales, como el Banco Mundial y además ha recomenzado las visitas de la marina norteamericana a Chile. Pero la administración Reagan tenía más de una razón de estar de acuerdo con el gobierno de Pinochet, ademas del anti-comunismo del regimen, éste adoptó una politica económica que no podía desagradar a los partidarios de la "economía de la oferta" y a los defensores de las leyes del mercado que rigen en Washington. En tales condiciones, el gobierno de Washington observa con atención la situación agitada que se desarrolla actualmente en Chile.

#### PINOCHET- CONFERENCIA PRENSA

SANTIAGO, 19 JULIO. - El general Augusto Pinochet, afirmo hoy que cuenta con el apoyo de mas del quinientos por ciento de la poblacion y que el gobierno acepta la democracia con autoridad que la proteja del marxismo.

Conversando con un grupo de 22 periodistas colombianos sobre la realidad chilena, el Jefe del estado les senalo que "podran conversar con muchos. Unos les van a decir que estamos mal, porque aqui hay un treinta por ciento que esta en contra, pero hay dos tercios que estan a favor".

Pinochet agrego que "nosotros aceptamos la democracia, la democracia con autoridad. Una democracia que se proteja del marxismo.

Expresó que quienes mas hablan de la democracia ortodoxa son los comunistas, "porque saben que cuando la democracia se abre, ellos pueden trabajar en forma tranquila y seguir actuando con el fin de romper y terminar con el país".

Agregó que " el mundo nos ataca porque somos anti-comunistas, anti-marxistas y la reacción del marxismo ha sido actuar en forma dura contra este pueblo que, en forma viril y herido, se defiende del enemigo externo, a pesar de que adentro, cuando hay problemas, los politicos también se agitan. Me refiero a los malos politicos".

SANTIAGO, 20 JULIO '83. - Un grupo de familiares de 10 dirigentes sindicales relegados a remotos lugares del pais, efectúan una huelga de hambre en la iglesia de Lourdes de esta capital. Los sindicalistas fueron confinados hace un mes, tras ser aprehendidos y acusados de participar en la Segunda Jornada de Protesta Nacional del pasado 14 de junio, contra el regimen militar chileno.

Entre los ayunantes, figuran familiares de los dirigentes Sergio Troncoso, presidente de los 60.000 obreros de la construcción y Carlos Opazo y José Oróstica, de

la Agrupación campesina "Surco".

La relegación fue ordenada el 24 de junio por el Ministro del Interior, al margen de los Tribunales de Justicia, en uso de facultades extraordinarias que le otorga el estado "legal de emergencia antisubversiva" que rige desde hace casi 10 años.

#### CONFINADOS POETAS

SANTIAGO, 20 JULIO '83. - Fuentes de la Iglesia Catolica denunciaron que tres intelectuales detenidos hace una semana, fueron confinados a pueblos apartados del

norte y el sur del pais, donde deberán cumplir 90 dias de relegación.

Los poetas Antonio Cadima y Cristian Cottet fueron arrestados junto al educador José Moya, el martes 12 de julio durante la Tercera Protesta. Su detención ocurrió en la comunidad cristiana de El Montijo, en el barrio popular de Pudahuel, y su relegación fue comunicada a sus familiares, según dijeron los abogados de la Vicaria de la Solidaridad del Arzobispado de Santiago.

#### CHILE - DIALOGO

SANTIAGO, 21 JULIO '83. — La Iglesia Catolica chilena se insinuó hoy como intermediaria para un diálogo entre el gobierno militar y la oposición, en busca de un entendimiento que suavice las tensiones sociales, que empeoraron en los meses recientes. Por su gratuidad y experiencia, la Iglesia daria confianza a los interlocutores que se sienten a la mesa de las conversaciones, dijo el Vicario Juan de Castro, el más directo colaborador del recién designado Arzobispo de Santiago, Juan Francisco Fresno. La iniciativa debera nacer de los interesados y seran los obispos los que den la respuesta, en todo caso, precisó el Prelado.

Según De Castro, el posible temario podria incluir el respeto al derecho de disentir frente a la autoridad, el derecho a la información veraz y objetiva, la libre asociación de los trabajadores y la consulta a los gobernados. También pueden figurar la derogación de las leyes de emergencia que dan poderes superiores a los gobernantes y el respeto al hombre y la entrega de la tutela de sus derechos a los Tribunales de Justicia, agregó. Estas aspiraciones fueron tocadas por los obispos en un mensaje sobre "el renacer de Chile", que el Papa Juan Pablo Segundo respaldo, comentó De Castro.

El gobierno expresó su adhesión a las palabras del Pontifice, ampliamente celebradas por la disidencia politica y gremial, pero hasta ahora no surgió iniciativa alguna para entablar discusiones directas.

Aunque los partidos estánfuera de la ley y el Congreso fué cerrado cuando las Fuerzas Armadas tomaron el poder en 1973, la creciente oposición ol regimen está encabezada por líderes politicos y sindicales provenientes de un amplio sector, que va desde la izquierda marxista a la derecha.

#### GABRIEL VALDES

SANTIAGO, 21 JULIO '83. - El ex Canciller chileno Gabriel Valdés permaneció detenido e incomunicado durante 4 dias, cuando el gobierno militar lo responsabilizó de unos 700.000 panfletos en los cuales se exigia el retorno de la democracia y se llamaba a participar en la 3a jornada de protesta nacional del 12 de julio.

12.

SANTIAGO, 21 JULIO '83. - El lider sindical chileno, Rodolfo Seguel, anunció hoy nuevas manifestaciones de protesta contra el gobierno de Pinochet, para lograr "un consenso nacional" que permita el restablecimiento de la democracia.

Seguel se mostró partidario de una Cuarta Jornada, pero declinó adelantar una fecha, porque esa determinación sera considerada por el Comando Nacional de Trabajadores. "Yo no quiero derrocar a nadie y los trabajadores tampoco", precisó sin embargo, al reiterar la exigencia de los sindicatos de que se restablezcan la democracia y las libertades mediante la búsqueda previa de un consenso. "Lo que queremos es que se respeten los derechos humanos, que se respeten los derechos del trabajador, de la mujer, del estudiante, que se respeten los derechos de la Iglesia Catolica", agregó.

Seguel rechazó las instancias de diálogo que surgieron entre el gobierno militar y los sindicalistas del cobre, mientras se hallaba en la cárcel, porque sostuvo que las autoridades "han engañado a los trabajadores, que actuaban de buena fé". Mencionó en este sentido el despido de cientos de mineros del cobre que fueron a la huelga cuando fue apresado y la cancelación de su propio contrato de trabajo, por disposición de la empresa estatal que administra los yacimientos. Lamento, en este sentido, que la exhortacion a dialogar formulada por el Papa hace una semana, no haya tenido una acogida práctica entre los funcionarios gubernamentales, y agregó que "si vamos a buscar un consenso, hagámoslo con claridad, para que el gobierno entienda que los trabajadores y el pueblo queremos cambios, porque estamos cansados y hasta ahora lo hemos pedido de muy buena forma", concluyó.

#### SINDICALISTAS NORTEAMERICANOS

SANTIAGO, 21 JULIO '83. — Un grupo de dirigentes de la CIOSL (Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres), arribó hoy aqui para reunirse con sindicalistas de la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC) y del Comando Nacional de Trabajadores (CNT).

La delegación, perteneciente a la AFL-CIO, la central obrera más grande de Estados Unidos, es presidida por Enzo Frizzo, secretario de la CIOSL para América Latina y William Doherty, representante interamericano de la AFL-CIO. Junto a ellos viajaron Luis Armando Gutierrez, diputado de Costa Rica y los dirigentes Erick Karlson, de Suecia y Rick Jackson, de Canada.

La misión, que permanecera hasta el domingo en Santiago, tiene por finalidad conocer la realidad sindical chilena, luego de tres jornadas de Protesta Nacional, efectuadas el 11 de mayo, 14 de junio y 12 de julio, que terminaron con ocho muertos y más de tres mil detenidos.

Según se informo en medios gremiales, los sindicalistas se reuniran con el lider sindical Rodolfo Seguel, quien el martes recobró su libertad, después de 34 dias de prisión.

En el aeropuerto, los sindicalistas de tendencia social-democrata, fueron recibidos por el encargado laboral de la embajada de Estados Unidos, por dirigentes de la CTC y de la Coordinadora Nacional Sindical (CNS) integrante del Comando Nacional de Trabajadores.

#### HECHOS Y CIFRAS / CHINA Y CHILE

SANTIAGO, 22 JULIO '83. - El incremento del comercio entre China y Chile será discutido en una conferencia que delegaciones de los dos países celebraran en Santiago en agosto próximo, se informó oficialmente. La parte china estará encabezada por el viceministro de Relaciones económicas con el extranjero, Jia Chi.

El intercambio bilateral descendió a 83 millones de dólares el año pasado, después de sumar 113 millones en 1981 y 134 millones en 1980, siempre con balanza favorable a Chile.

SANTIAGO, 22 JULIO '83. 
lados y relegados por tres meses a remotos pueblos del norte y sur del país en los últimos siete meses, según denunció hoy la Comision Chilena de Derechos Humanos.

"En menos de un mes, 23 personas que habrian participado en le Tercera Protesta Nacional pacifica contra el gobierno de Pinochet, fueron confinadas a inhóspitas regiones por presuntas infracciones a la ley de seguridad interior del estado", precisó la CCHDH.

Según antecedentes del organismo, la mayoria de los relegados fueron detenidos en horas de la madrugada en sus hogares y flajelados en el centro "Borgoño", por agentes fuertemente armados de la secreta policia de la Central Nacional de Informaciones (CNI).

Las órdenes de destierro son dictadas por el gobierno al margen de los Tribunales de Justicia, en uso de facultades especiales que entrega a Pinochet el estado de emergencia que rige en Chile desde 1973.

La medida, denominada por el gobierno como "administrativa", afecta fundamentalmente a dirigentes sindicales, pobladores y campesinos de tendencia izquierdista, se comentó en medios judiciales.

Los pueblos elegidos para el confinamiento distan desde Santiago entre 500 y 1.900 KM. En mayo y junio fueron confinados diez dirigentes sindicales de orientacion izquierdista, algunos de los cuáles denunciaron haber sido torturados mientras permanecieron en cuarteles de la CNI, se recordó.

#### FAMILIARES DESAPARECIDOS

SANTIAGO, 22 JULIO '83. - Seis manifestantes fueron arrestados hoy en Santiago, cuando la policia reprimió a un grupo de familiares de detenidos-desaparecidos, que proyectaban realizar un acto público frente a la catedral metropolitana. La policia militarizada de carabineros interceptó a un cincuentena de manifestantes; en su mayoría mujeres, que marchaban en una silenciosa columna exhibiendo las fotografias de sus parientes desaparecidos.

Los detenidos son cinco mujeres y un hombre, pero un oficial de carabineros, informo que quedarian en libertad luego de prestar declaraciones ante los funcionarios policiales.

La manifestación fue organizada al cumplirse el octavo aniversario de la publicacion de las primeras listas de detenidos-desaparecidos, que mencionaban 119 casos en julio de 1975.

"Durante años -dijeron hoy los manifestantes de la Plaza de Armas -, hemos entregado todos los antecedentes que permiten identificar plenamente a un sinnúmero de agentes de seguridad y carceles clandestinas, donde los detenidos-desaparecidos han permanecido en distintos periodos". "Sin una solución para este problema no podrá haber reconciliación en nuestro pais, pues no aceptaremos que se tienda sobre él un manto de olvido", agregaron los familiares en un comunicado.

#### SINDICALISTA - ASESINATO

SANTIAGO, 22 JULIO '83. - El asesinato del sindicalista Tucapel Jimenez puede aclararse en los proximos dias, luego de 17 meses de investigaciones, informó hoy en Santiago el vespertino "La Segunda", pero los abogados de la familia del sindicalista restaron seriedad a esta versión y aseguraron que el proceso aún no tiene perspectivas de llegar a un desenlace.

Las primeras investigaciones giraron en torno al posible móvil politico del crimen y en ellas fueron mencionados algunos dirigentes sindicales oficialistas, partidarios del gobierno de Pinochet.

SANTIAGO, 22 JULIO '83. - Las autoridades chilenas recontrataron hoy a 1.157 trabajadores que fueron despedidos de los grandes yacimientos estatales de cobre, cuan-

do declararon la huelga por el encarcelamiento de Rodolfo Seguel.

La Corporación del Cobre (CODELCO), entidad estatal que administra los cuatro yacimientos (El Salvador, Chuquicamata, El Teniente y Andina), informó hoy que decidió reconsiderar los despidos, con excepción de 145 mineros que no serán recontratados. Entre los cancelados, que no recibirán indemnizaciones por participar en una huelga ilegal, figuran el dirigente Rodolfo Seguel y otros 30 jefes sindicales, según indicó la Corporación.

#### CONFINADOS - CIOSL

SANTIAGO, 23 JULIO '83. - Una delegación sindical internacional, integrada por representantes de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL) y la Central Obrera Norteamericana FL-CIO, viajó hoy al sur de Chile, para constatar la situación que viven ocho dirigentes obreros y campesinos confinados desde hace un mes en la apartada región de Chiloé, 1.200 Km al sur de Santiago.

Entre los confinados, condenados a 3 meses de relegación en distintos pueblos de la provincia de Chiloé, figura el presidente de la Confederación de Trabajadores de la Construcción, Sergio TRONCOSO, que debió ser internado en un hospital como consecuencia de los apremios físicos que sufrió, según señalaron voceros de la Iglesia. El presidente de la Confederación Campesina "El Surco", Carlos OPAZO BASCUNAN, también aseguró que fué sometido a torturas en una cárcel secreta de la C.N.I., en Santiago, antes de su relegación.

Denuncias similares formularon los relegados José OROSTICA y Antonio CANCINO, dirigentes de la misma Confederación; Manuel CARO, presidente de la Confederación Gastronómica, y Valentin OSORNO, miembro del directorio de los Trabajadores de la Construcción.

La práctica de la tortura en estos casos, fué denunciada por un grupo de 34 relegados que a fines de junio salieron en libertad, luego de permanecer 3 meses en la solitaria caleta de Pisagua, en el extremo norte de la costa chilena del Pacifico.

#### OPERACION UNITAS - CHILE

SANTIAGO, JULIO 24 '83. - El comandante de la flota atlántica de Estados Unidos, Almirante Wesley MacDonald, inició hoy una visita de 3 dias a Chile, donde se entre-vistará con Pinochet y las autoridades navales. MacDonald llegó a Santiago invitado por la Armada chilena y en su programa de actividades figura un recorrido por las instalaciones del puerto militar de Talcahuano, 500 km al sur de esta capital.

Buques de EE.UU. y Chile participarán el próximo mes en maniobras conjuntas, dentro de la "Operación UNITAS".

#### PUGNAS DEL OFICIALISMO

SANTIAGO, 24 JULIO '83. - Las divisiones del oficialismo, principalmente entre "duros" o nacionalistas y "moderados" o aperturistas, se intensificaron como consecuencia de la crisis economica, mientras los opositores se agrupan en un abanico que va desde la derecha conservadora hasta los proscritos partidos marxistas. "El Mercurio" ha destacado el peligro que representa para el regimen la unidad creciente de la oposición, que a partir de mayo organizó las primeras jornadas de protesta nacional, en procura del restablecimiento de la democracia.

SANTIAGO, 25 JULIO '83. — El Ministro de Hacienda de Chile, Carlos Cáceres, viajo esta noche a Nueva York para tratar de obtener un crédito por 1.300 millones de dólares, informaron fuentes oficiales. El crédito debe ser aprobado esta semana en EE. UU. por un comité de 12 bancos de ese pais, Europa y Japón, con los cuáles Chile gestiona además la renegociación de una quinta parte de su deuda externa de 18 mil millones de dólares.

La visita del ministro Cáceres a Nueva York coincide con una reunión que celebrara el directorio del Fondo Monetario Internacional (FMI), para determinar si mantiene la entrega a Chile de un crédito stand-by (condicionado) por 550 millones de dólares.

#### CHILE- DEUDA EXTERNA

SANTIAGO, 26 JULIO '83. - La devolución de los créditos que la Banca Mundial otorgó a Chile, se tornara incierta bajo un gobierno de elección democrática, advirtió hoy una agrupación opositora al regimen militar de Pinochet.

"La renegociación de la deuda esta respaldada con leyes inconstitucionales, que los nuevos gobernantes necesariamente tendrán que descartar", dijo el PRODEN (Proyec-

to de Desarrollo Nacional).

A finales de 1982, Chile se declaró incapaz de pagar los 18.000 millones de dólares (cálculo oficial) que debe a mas de 600 bancos extranjeros y para lograr la repactación debió comprometer el aval del estado.

Una disposición vigente de esta semana autorizó el respaldo gubernamental para cubrir compromisos pasados y futuros hasta por 7.700 millones de dólares, que en un 75 % corresponden al sector privado. El trámite apurara la firma del nuevo programa de cancelación de los intereses y las amortizaciones, actualmente sometido a una revisión final en Nueva York, en el seno de los acreedores, que son encabezados por Hannover Bank.

"La ley que concede el aval, sin precedentes en la historia de Chile, deroga la soberanía nacional y beneficia a las empresas particulares que hicieron malos negocios y sufrieron pérdidas y que ahora buscan hacer recaer el pago de la deuda en todos los chilenos", destacó el PRODEN. El comité opositor, que es partidario de someter la renegociación de la deuda externa a un plebiscito, anunció que pedirá la derogación de la disposición.

"Realmente Chile debe 31.000 millones de dólares y este monto nunca podra ser pagado, quedando obligado el pais a gastar en su servicio casi el total de sus ingresos", calculó el organismo. "Para vivir deberá seguir endeudándose y volver a renegociar las cancelaciones, en un ciclo eterno", se indicó.

#### CHILE - PLEBISCITO

SANTIAGO, 26 JULIO '83. - El gobierno de Pinochet, degastado por una profunda crisis economica y una efervescencia social que ya se reflejó en tres jornadas de protesta nacional, estudia la posible convocatoria a un plebiscito, transcendió hoy en fuentes politicas. Pero el tema que las autoridades proyectan someter al veredicto popular no es la problemática interna, sino la conducción que el regimen ha dado al conflicto limítrofe con Argentina, por la región del canal Beagle, donde el Papa Juan Pablo Segundo actua como mediador desde hace 4 años, según se estima en fuentes calificadas.

Chile acepto la formula de solucion propuesta por el Pontifice el 12 de diciembre de 1980 y también acogio su exhortacion del 29 de abril 1982, para suscribir con Argentina un tratado permanente de paz y amistad. Las dos propuestas papales no tuvieron el mismo eco en el vecino pais, cuyo regimen militar desestimo hasta ahora la necesidad de acordar un tratado de paz con Chile.

16.

SANTIAGO, 27 JULIO. - La politica económica del gobierno militar chileno recibió hoy un significativo respaldo del Fondo Monetario Internacional (FMI), que le abrirá las puertas a nuevos créditos de los bancos de EE.UU., Europa y Japon, por 1.300 millones de dólares, informaron fuentes oficiales. El FMI, cuyo directorio se reunió hoy en Washington, aceptó la petición de Chile para continuar con un programa de ayuda condicionada o stand-by, pese a que el gobierno Pinochet no pudo cumplir los requisitos que se establecieron en el convenio, suscrito en enero pasado.

Mediante ese acuerdo, el FMI otorgó a Chile 400 millones de dólares y se comprometió a entregar otros 550 en cuotas trimestrales, para lo cuál impuso una politica de austeridad en el gasto fiscal, las remuneraciones y las reservas monetarias.

#### RENOVACION GABINETE

SANTIAGO, 28 JULIO. - Una rumoreada renovación del gabinete de ministros, mencionada como senal de un importante giro enel rumbo del regimen militar, fue descartada hoy en Santiago por Pinochet. "No hay cambios", manifestó enfáticamente el general al ingresar a una conferencia con sus secretarios, durante la cuál, según las versiones circulantes, seria decidida la nueva composición de su equipo de colaboradores directos.

El diario "La Tercera de la Hera" indicó que el mandatario tenia el propósito de incorporar a personalidades civiles de capacidad, prestigio e influencia politicas. El periodico precisó que el embajador en Argentina, Sergio ONOFRE JARPA, tuvo destacada participación en la elaboración del plan, que los observadores interpretaron como un intento por recuperar apoyo en sectores del centro y la derecha.

#### MOVIMIENTO CIVICO-MILITAR

SANTIAGO, 28 JULIO. - La proposición para crear en Chile un movimiento civico-militar que respalde al gobierno del general Pinochet, no tuvo su origen en las fuerzas armadas, precisó hoy un comunicado del Ministerio de Defensa. La creación del movimiento, de carácter nacionalista y destinado a crear una "democracia en la base" a través de la Municipalidades de todo el pais, fué propuesta a fines de mayo por un grupo de sindicalistas partidarios del general Pinochet, que aprobó su ejecución.

La iniciativa persigue movilizar a los sectores oficialistas, frente a la ofensiva de la oposición sindical y politica, que en los últimos tres meses organizo tres jornadas de protesta nacional para exigir el restablecimiento de la democracia. Uno de los artífices del proyecto, el ex-secretario de Prensa de la Presidencia, Federico WILLOUGHBY, afirmó el martes que ésta "es una idea que surgió de las fuerzas armadas"

#### CHILE - ATENTADOS

SANTIAGO, 29 JULIO. - Tres atentados con dinamita interrumpieron hoy el movimiento de trenes en el sur y el centro de Chile, informo la Empresa estatal de Ferrocarriles.

Los sabotajes se produjeron en la madrugada y cortaron las vias cerca de las ciudades de San Javier, Concepción y Valparaiso. La policia dijo que no hubo victimas y ninguna organización se atribuyó las acciones.

#### CHILE - INVERSION

SANTIAGO, 29 JULIO. - La inversión extranjera en el sector minero chileno alcanzó a 5.695 millones de dólares en los últimos nueve años, informó hoy el Banco Central.

El Banco Central indicó que el sector minero concentró el 80 % del total de las colocaciones extranjeras autorizadas desde 1974, seguido de los sectores industrial con 630 millones; Servicios con 620 millones; Construcción con 110 millones y Agricultura con 44 millones de dolares.

Entre los principales países de origen de la inversión, el Banco Central mencionó a EE.UU., Canada, Panama, Espana, Gran Bretaña, Holanda, Francia, Alemania Fede-

ral, Bermudas, Japón, Brasil y Suiza.

#### CHILE - ALIVIO ?

SANTIAGO, 30 JULIO. - La economía de Chile entrará a un momento de holgura, tras la renegociación de la deuda externa del país, afirmó hoy en Stgo. el Ministro de Hacienda, Carlos Cáceres. Los 1.300 millones de dólares en nuevos créditos, que hacen subir la deuda a casi 20.000 millones de dólares, incrementarán las reservas y permitirán un mayor crédito interno, que impulsará los planes de obras públicas y vivienda y, en general, el gasto público destinado a combatir el desempleo, dijo Cáceres.

Actualmente, uno de cada tres trabajadores está cesante o desempeña labores de emergencia improductivas, en medio de una crisis recesiva que hizo caer la producción en un 14 % y las ventas en un porcentaje aún mayor.

#### PINOCHET - PAPA

SANTIAGO, 31 JULIO. -Una carta personal dirigió Augusto Pinochet al Papa Juan Pablo Segundo, cuyo texto fue revelado hoy en Santiago, en la que expresa que el gobierno militar chileno esta empeñado en la creación de un "sistema de inspiración occidental y cristiana".

Persiguiendo esos objetivos, se da máxima importancia a la utilización de eficaces vías para el diálogo y a la buena disposición de todos los sectores ciudadanos para participar en él, manifestó el general en su misiva. La carta dió respuesta a una exhortación pública que el Papa formuló el 13 de julio, pidiendo un esfuerzo de conciliación y unidad entre los gobernantes y los gobernados de Chile.

El Papa se declaro angustiado por la suerte del pais, horas después que una Tercera Jornada de Protesta contre el regimen de Pinochet desafiara severas restricciones policiales y militares impuestas por las autoridades.

En su nota al Pontifice, Pinochet dijo que la gestión de las fuerzas armadas, en el poder desde 1973, busca dar forma a una nueva institucionalidad que asegure la paz y haga posible el bienestar y el desarrollo.

Aludiendo al derrocamiento del regimen socialista de Salvador ALLENDE, hace 10 años, Pinochet indicó que los orígenes de su gobierno de sucesión se fundan "en la decidida reacción del pueblo para superar el peligro inminente de caer bajo el dominio de un sistema totalitario"

#### NUEVA JORNADA DE PROTESTA

Una Cuarta Jornada de Protesta Nacional contra el regimen militar, fue convocada para el jueves 11 de Agosto próximo.